

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes...  
Fuera, trimestre...  
Extranjero, id...  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Jueves 21 de Marzo de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 64

## El señor Romero Robledo y los republicanos

Madrid 19.

### La reunión de anoche

Anoche se celebró en el teatro Moderno una reunión de republicanos para entregar al señor Romero Robledo un mensaje de adhesión.

Todas las localidades estaban ocupadas por amigos del señor Romero Robledo y por republicanos conocidos en extraña mezcla.

Ocupó la presidencia el señor Prieto, acompañado de los señores Garrido, López y Pérez (don Mariano), quienes actuaban como secretarios.

El señor Prieto dió principio al acto exponiendo en un discurso á los congregados que la reunión no tenía otro objeto que el de entregar el susodicho mensaje de adhesión al señor Romero Robledo, con cuyo acto no debía entenderse que las fuerzas republicanas iban á tomar nuevos rumbos, sino que, por el contrario, guiadas por un caudillo como el señor Romero Robledo, se afanzarían más para hacer provechoso el estéril campo de la política española.

### Incidente ruidoso

«¿Quiere la Asamblea—preguntó el orador—que dos individuos salgan á saludar al señor Romero Robledo y á invitarle á que tenga la bondad de honrarnos con su presencia?»

Esta pregunta originó un gran tumulto.

Muchos declan: ¡Sí! ¡Sí!

Otros: ¡No! ¡No! ¡Que haga antes declaraciones republicanas! ¡Que diga si se viene ó no de una vez!

Se oyeron muchos gritos é increpaciones, durando largo rato el vocerío.

Por fin se impuso el presidente, y consiguió restablecer la calma, atribuyendo el alboroto á los agentes de la secreta (Risas).

Los señores Bustillo y Martín Rey salieron en busca del señor Romero Robledo, que ya los esperaba en su Círculo.

Mientras llegaba el señor Romero Robledo, continuó el señor Prieto su discurso, criticando á los partidos gobernantes y atribuyendo á la falta de unidad de los republicanos las demerencias que sufre el triunfo de la República.

### Entra el Sr. Romero Robledo.—Lectura del Mensaje.

Se anuncia la llegada del Sr. Romero Robledo, que se presenta en el escenario acompañado de los señores

Bustillo y Martín Rey, y la concurrencia lo recibe con muchos aplausos.

Los romeristas que ocupan algunos palcos lanzan algunos vivas.

«¡Viva Romero Robledo!» gritan unos.

Otros lanzan otros vivas distintos.

Cesa el ruido, y el Sr. Romero Robledo ocupa por designación del señor Prieto el sillón presidencial.

Acto seguido lee el Sr. Prieto el Mensaje, escrito muy extenso, el cual empieza saludando al señor Romero Robledo como caudillo y guía de una gran concentración de fuerzas nacionales, y al anunciar que se alian á ella, «bueno es—dice—que exponga mos algunos antecedentes justificativos de la actitud de los republicanos que adoptan este acuerdo».

Añade que «nunca fué tan numeroso, ni al propio tiempo tan débil, el partido republicano».

Sigue una censura de la conducta de los jefes del partido republicano. Consigna que en la tragedia que sufrió España en el año de 1898 los únicos responsables eran los republicanos, y sin embargo, los jefes de esta agrupación permanecieron mudos, dejando á algunos monárquicos el fatídico papel de acusadores. Tampoco estuvieron al lado de los contribuyentes y á la cabeza de la protesta nacional en sucesos posteriores.

Dice el documento que ya en 1872 esta falta de jefes obligó á los republicanos á marchar á las urnas del brazo del carlismo.

«Y hoy más que entonces—añade—el fracaso definitivo de nuestros históricos jefes nos lleva á buscar alianzas monárquicas para la regeneración de la Patria.»

Proclámanse los firmantes del documento desligados para siempre de las agrupaciones republicanas actuales.

Dirigiéndose al Sr. Romero Robledo, dicenle que nadie como él representa el sentido regenerador y patriótico, y luego manifiestan que permanecerán siempre fieles á la institución republicana.

«No hemos de abdicar ni uno sólo de los principios que constituyen nuestro credo, y por eso al ofrecer á usted patriótico y entusiasta concurso, así como recabamos la integridad de nuestro ideal, fuera indigno en nosotros el exigir de usted una renuncia de sus también honradas convicciones.»

«Vamos con usted y bajo la dirección de usted, sin renunciar ni usted ni nosotros á nuestra historia y nuestra forma de gobierno, para emprender juntos una grande y colectiva ac-

ción patriótica que se impone en los actuales momentos á todos los españoles de buena voluntad. Si logra usted el Poder dentro de las instituciones monárquicas, y si en él satisface usted las aspiraciones de las diversas fuerzas del país que le apoyan, y salva la libertad y la democracia, bendeciremos la hora en que nos decidimos á contribuir á tan gloriosa obra patriótica.»

Confían en que el Sr. Romero Robledo se convencerá de que sólo en la República puede hallarse la regeneración de la Patria.

La lectura del Mensaje fué interrumpida varias veces por nutridos aplausos.

### Discurso del Sr. Romero Robledo

Tras la lectura del documento, pronunció un extenso discurso el Sr. Fernández Carvajal. En él recordó que un monárquico como Thiers fué designado por el eximio republicano Gambetta para reconstruir la Patria.

A continuación se levantó á hablar el Sr. Romero Robledo.

Después de dedicar frases de alabanza al Mensaje y al discurso del Sr. Carvajal, manifestó que no quería hablar del pasado ni aseverar nada sobre el porvenir.

«Sólo—añadió—que mi Patria está afligida, y que me uno de corazón á todos los españoles que quieren restaurar la libertad perdida y hacer todo género de sacrificios por la democracia.»

Hace treinta años que yo combatí á los hombres que sostenían vuestras ideas, y, sin embargo, hoy estoy dispuesto á depositar un recuerdo sobre esos ideales, contra los cuales luché en otro tiempo. (Grandes aplausos.)

«Ese recuerdo es un recuerdo de fraternidad.»

Honremos recíprocamente nuestro pasado y dejemos la palabra al porvenir.»

Habló de las próximas elecciones, y dijo que estando abocados á ellas, debían unirse con verdadera sinceridad para poder llevar á las Cortes decididos defensores de la Patria.

Ocupándose de la Unión Nacional dijo: «No hace un año que el rigor de los tributos y el recargo de las contribuciones engendraron el partido de la Unión Nacional, y vimos al comercio de Madrid protestar contra el Gobierno haciendo un cierre general de tiendas. Pero hoy tampoco hay fuerza ni vigor en ese partido, por haberse postrado humildemente á los partidos políticos viejos y desacreditados que tienen el turno automático del

Poder. Y ese comercio verá dentro de poco que sus jefes ó caudillos van á las Cortes por los mismos procedimientos que antes censuraban.»

El Sr. Romero Robledo habló luego de los partidos del turno, viejos y gastados, y dijo:

«Ha venido al poder el partido llamado liberal, que es uno de los del turno automático.»

Lleva quince días de Gobierno, y ¿qué ha hecho?

(Una: voz nada.)

El Sr. Romero Robledo: Repartirse los destinos y prepararse á repartir las actas. Después vendrá el veraneo.» (Risas y aplausos.)

Pidió á los firmantes del Mensaje que ellos y sus amigos se organizaran para la próxima lucha electoral.

«Organicémonos—dijo el señor Romero—para todo, para la lucha en las urnas, ó fuera de las urnas. (Ovación.)»

Aseguró que es tal el desprestigio de las Cortes, que cualquiera asamblea ha tenido en los últimos tiempos más resonancia en el país, añadiendo que es menester anchas vías para que las aspiraciones del pueblo puedan realizarse.

«Yo soy una rama desgajada de un antiguo árbol, y sin embargo, estoy con vosotros, que anheláis el progreso en las ideas políticas. Llevo catorce años de oposición, de los quince que lleva la Regencia, no obstante ser el único hombre público que tiene programa definido. Yo—añadió—he defendido la necesidad de economizar cien millones de pesetas en los presupuestos de gastos; yo anhele la reorganización de la Marina y del Ejército, y yo he combatido y combatiré la existencia de ciertos y vergonzosos monopolios.»

El Sr. Romero terminó su discurso excitando á la defensa de la libertad, de la democracia y de la Patria.

«He avanzado hasta la linde del campo monárquico—decía—, y desde ella os tiendo las manos, y, suceda lo que quiera, no iré á ninguna parte sin vosotros. (Ovación). Confío en que no llegarán ciertas amarguras, ni me obligarán á poner los pies en ciertos terrenos; pero, de todos modos, viviremos alerta, para defender con fe nuestra causa, y, combatiendo á la reacción donde la encontremos, podremos, por lo menos, legar á nuestros hijos el recuerdo de acciones honradas. (Prolongados aplausos).»

Terminado el discurso del señor Romero Robledo, se levantó la sesión, no faltando quien quisiera demostrar su entusiasmo acompañando al orador hasta el Círculo Romerista.

## CRONICA

### Mejora

Esta terminándose la acera de la Baranda del río, mejora que ha merecido los elogios sinceros de los vecinos y transeúntes de aquella vía pública, pues facilitará mucho el tránsito especialmente en días de lluvia que el barro dificulta el paso por aquel punto a la mucha gente que circula por allí desde que se construyeron las escaleras del puente del Estado.

Nuestro Ayuntamiento sigue inspirándose en el mismo criterio que le guió desde el principio, impulsado por patrióticas iniciativas encaminadas a la realización de útiles mejoras, que embellecen la ciudad y reconstituyen los servicios públicos tan olvidados por las situaciones anteriores.

Nuestra digna Corporación municipal viene demostrando con su patriótica gestión que no le arredran las dificultades, ni repara en sacrificios cuando se trata de atender al bien público, siendo por ello muy aplaudida por todas las personas imparciales y sensatas.

### El señor Gobernador

Hemos recibido un atento B. L. M. del M. I. Sr. D. Francisco G. Melero Ximeno, Gobernador civil de la provincia, participándonos la toma de posesión de su cargo, ofreciéndonos su valiosa cooperación en la defensa de los legítimos intereses de la provincia y del bien público.

Agradecemos mucho la atención que nos ha demostrado nuestra primera y digna autoridad de la provincia, y le damos las más sinceras gracias, ofreciéndole a la vez nuestros respetos y nuestra humilde cooperación en cuanto pueda conducir a la prosperidad moral y material de esta provincia y a la regeneración de la patria.

### El escultor Querol

Ha regresado a Madrid, después de hacer una excursión artística a París y Roma, nuestro estimado amigo y paisano el escultor don Agustín Querol que inmediatamente se pondrá a trabajar para concluir las obras que han de rematar el frontón del ministerio de Fomento.

### Matrimonio

En la mañana de hoy, en la iglesia del Rosario, ha contraído matrimonio nuestro querido amigo el inteligente y acreditado industrial don Damián Raga Vilás, con la bella y elegante señorita doña María de la Cinta Noé y Pino.

La feliz pareja, en el exprés de esta tarde, sale para Barcelona, y le deseamos toda suerte de prosperidades en su nuevo estado.

### Para el Domingo de Ramos

Una comisión de la Congregación de Nuestra Sra. de los Dolores, ha visitado hoy al Sr. Alcalde para invitar al Ayuntamiento a que tome parte en la procesión del Domingo de Ramos

a fin que ésta revista el mayor esplendor posible como es de fama en Tortosa, para el brillo de la religión y honor de nuestra querida ciudad siempre amante fervorosa de las tradiciones católicas que nos legaron las pasadas generaciones.

### Ejercicios

El día seis del próximo mes, sábado de pasión, dará comienzo en la casa de S. José de Roquetas una tanda de ejercicios para seculares que terminará el Sábado Santo por la mañana.

### El tiempo

El día de hoy ha amanecido con el horizonte enteramente nublado, presentando la atmósfera un cariz sombrío y húmedo con algunos síntomas borrascosos que confirman las presiones barométricas. A medio día ha brillado un sol espléndido.

La temperatura continúa bastante fría y desapacible, entreteniéndose la floración de los árboles frutales que algunos empiezan a ostentar los delicados pétalos de sus flores, que pronto serán el primer encanto de nuestras huertas deliciosas.

### Equinoccio de primavera

Hoy es el primer día de la Primavera, estación llena de bellezas y de encantos en que la Naturaleza se viste de verdor y lozanía, presentándose con todas las galas de la vida que ya empieza a verse en la vejección que renace y en la presencia de las aves que vienen a adornar nuestros campos y alamendas y a recrearnos con las suaves melodías de sus cantos amorosos.

La tierra en su movimiento de traslación al rededor del sol, hoy se halla en uno de los extremos del eje menor de su órbita elipsoidal, y, en consecuencia, el día y la noche son iguales, fenómeno que se repite también en el equinoccio de Otoño que tiene lugar el 21 de Septiembre.

### Naranjas

Empiezan a escasear las naranjas en nuestro mercado, habiendo experimentado algún aumento de precio.

### Langostinos

Son tan solicitados los pocos langostinos que se pescan en las playas de San Carlos, que estos días se han pagado a 125 pesetas la arroba, y en un día de gran escasez han llegado a pagarse 38 pesetas por unos 3 kilos de estos exquisitos crustáceos.

### R. I. P.

Anteanoche falleció D.<sup>a</sup> Josefa Curto y Vallés, esposa del industrial y ex concejal D. Pedro Sabatè. Sentimos la desgracia que le aflige, y le enviamos, lo mismo que al resto de su familia, nuestro más sentido pésame.

### Rifa

El cuadro que rifaba la Cofradía de S. José fué sorteado ayer después de la función, cayéndole la suerte al nú-

mero 670 que se hallaba en poder de nuestro amigo D. Domingo Grego.

### El Ebro

Este río caudaloso había experimentado una regular crecida, que ha motivado la detención de algunos laudes que habían de regresar a los pueblos ribereños de su procedencia, contrariando a la vez a los pescadores de *sabogas* que esperaban empezar en breve sus tareas en las playas de Tivenys, inmediatas al azud.

### Quintas

El día 1 de Abril empezarán en la diputación provincial las operaciones de quintas.

Oportunamente anunciaremos los pueblos que habrán de comparecer en los días que ya se publicarán.

### Enfermo

Con motivo de la enfermedad de uno de sus hijos, salió ayer de Reus para Alcanar nuestro querido amigo don Angel M.<sup>a</sup> Sancho.

Celebraremos de todas veras el pronto restablecimiento del enfermito

### Círculos carlistas

El nuevo gobernador civil Sr. Melero ha dado permiso para que puedan de nuevo abrirse los círculos tradicionalistas de esta provincia que habían sido cerrados con motivo de la última algarada carlista.

### Trigos

Algunas corporaciones de las provincias catalanas están dispuestas a pedir al Gobierno una rebaja de los derechos arancelarios de los trigos extranjeros, en vista de la gran escasez de ellos y de la carestía de los castellanos.

Actualmente no se espera ningún cargamento de Rusia; en Barcelona no hay partidas para la venta.

### «El Mundo Agrícola»

Hemos recibido, el número 89 de *El Mundo Agrícola*, revista internacional de agricultura práctica, que se publica en Barcelona los días 5 y 20 de cada mes, en cuadernos de 16 páginas de nutrido texto a 2 columnas, y forma un tomo anual, en el que se hallan todos los adelantos agrícolas del año, expuestos periódicamente y ordenados con un índice.

Para las suscripciones, correspondencia, valores, cambio de periódicos y anuncios, dirigirse a la administración calle Dormitorio de San Francisco, 3, Barcelona.

### «Arte y Letras»

El semanario *Arte y Letras*, publica en su número 11, el siguiente Sumario.—«Las matuteras», por Manuel Soriano, ilustrado por Pueyo.—«Escenas de Familia», por Juan Pérez Zúñiga, ilustrado por Cayuela.—«Liberanos...», por Gonzalo Cantó.—«La gente del bronce», por César Pueyo, ilustrado por J. Pueyo.—«Arte y artistas: Fernanda Francés», per

J. Pueyo.—«Suspiciosa femenina», por Luis Taboada, ilustrado por Cayuela.—«Las Parrandas», por Remy.—«La dicha ausente», por Luis Sánchez Aláez.—«Rosita», por Eduardo Carrió.—«Figuras de la Historia: Murillo», por C.

«Grabados»: Portada en colores.—«El húngaro», cuadro de Araujo.—Decorado de los actos 1.<sup>o</sup> 2.<sup>o</sup> y 3.<sup>o</sup> de la ópera «Sigrifido», en el teatro Wagner, en Bayreuth.—Un cuadro de Fernanda Francés, y retrato de su autora.—«Rincones de España»: Roca de Capdelleo.—Fotografías de escenas de «Las Parrandas».—Murillo.

«Historia cómica de España»: Parte novena: «La casa de Trastámara», por Miguel Ramos Carrión, ilustrada por F. Cayuela.

Creemos es el mejor elogio que puede hacerse de tan elegante Revista, que por sus condiciones literarias, artísticas y tipográficas, puede competir con las mejores del extranjero.

### «Nuevo Mundo»

Las amenas é interesantes informaciones de *Nuevo Mundo* justifican su creciente éxito. El núm. de esta semana publica:

En apolo portada en cromo de Ruiz Morales.—Altos funcionarios colección de retratos.—El hombre crástico por Zeda. La Salve Cuento de Miguel Chapí y Pedrero; Cronica alegre, por Taboada y Karikato.—Heridea Darchée en la Fosca; El Capote de paseo, plana de musica; Dime lo que bebes, plana comica por Roman; Remedio contra el catarro por E. Blasco y Barena; Madrid por Mundano y continuación del interesantísimo folletín. El misterio de un Coche Simon.

### Boletín Fonográfico y Fotográfico

Hemos recibido el n.<sup>o</sup> 29 de esta importante revista que publica la casa Blas Cuesta de Valencia dedicada a difundir los principales adelantos del fotógrafo y de la fotografía.

## Amenidades

### PENSAMIENTOS

El amor de la coqueta  
Se parece al sol de invierno,  
Que siempre sale muy tarde  
Y siempre se pone presto.

Cuando es tímido el amor  
Poco puede prosperar,  
Que, el estorbo para dar,  
Es el pedir con temor.

Me tiene desesperado  
La mujer a quien pretendo,  
Ni con el *no* me despide,  
Ni con el *sí* me dá alientos.

José M. Nogués

Un yankee se embarca por primera vez en un trasatlántico español con rumbo a Cádiz.

Entra en el salón y escupe en el suelo; un camarero le pone una escu-

pidera; vuelvo á escupir en otro lado, y el camarero le presenta otra escupidera.

El yankee (enfadado).—¿Cómo vuelva usted á ponerme otra bandeja, no me ando con contemplaciones y escupo dentro!

#### Filosofía callejera:

Varios estudiantes de Derecho, en una noche de juerga, encuéntrase á un pobre diablo, á quien llevan al café, haciéndole beber hasta emborracharlo.

Y el hombre, ya á medios pelos, les dice:

—¡Ahora me convidan ustedes y me hacen coger la gran papalina, y el mejor día, cuando sean ustedes personas de autoridad, me mandarán á la cárcel por borracho.

## Telegramas

Madrid 20a.

### El temporal en Gibraltar

y Sevilla

En Gibraltar á causa del temporal reinante en el Estrecho se les soltaron las amarras á tres goletas que había en el puerto, resultando con grandes averías. Las tripulaciones de estos barcos estuvieron en inminente peligro de perecer.

De Sevilla dicen que el tren expreso de Madrid llegó con seis horas de

retraso, pues el convoy caminaba cayendo una lluvia torrencial que caía ba las techumbres de los carruajes.

Los viajeros refieren que al pasar por cierto punto un hombre hizo señales de peligro, por lo que maquinista paró el tren. En efecto, cerca había una enorme trinchera de piedras desprendidas de los desmontes de la vía, las cuales cubrían los rails por completo, formando una muralla. Los viajeros hicieron entre ellos una suscripción para gratificar al hombre que avisó, recaudándose mil quinientas pesetas que le han sido entregadas.

### Los boers rechazando la paz

Telegrafian de Londres que el ministro Chamberlain ha declarado en la Cámara que el general boer Botha rechazó las condiciones de paz que le propuso el generalísimo inglés Kitchener, y que todos los boers están conformes, haciendo suya la respuesta de Botha.

### Lo de China se agrava

La situación se agrava en China. Según dicen los despachos de Tientsin recibidos en Nueva York, el general ruso Wolgak se negó á aceptar la fórmula de arreglo que propuso el generalísimo alemán Waldersee.

Por lo tanto, el conflicto anglo ruso sigue en pie, aunque Waldersee procura calmar los ánimos.

El generalísimo ha ordenado que los franceses que penetraron en la zona de los ingleses salgan inmediatamente.

### Romero Robledo y la prensa

Los periódicos de hoy consagran atención preferente al discurso que pronunció Romero Robledo en el teatro Moderno.

Entre todos los colegas se distingue en esa tarea *El Imparcial* poniendo como chupa de dómine al inquieto ex-ministro.

### Meeting en Valladolid

De Valladolid han comunicado que al meeting celebrado por la agrupación socialista para conmemorar el 90 aniversario de la Comune, concurren unas 500 personas.

Presentó a los oradores el señor Monde.

El compañero Cabello atacó á los burgueses y defendió el programa del socialismo obrero.

Combatió el carlismo, el clericalismo y las gestiones de los Gobiernos liberal y conservador.

Una rondalla amenizó el acto. Se leyeron poesías y se dieron vivas á la revolución social.

Por último se entonó «La Marsellesa».

### «El Correo Español»

Estudia en un notable artículo la cuestión religiosa.

Dice que hemos vuelto á las persecuciones de 1872, puesto que la guerra religiosa se hace hoy como entonces.

Añade que es preciso que los católicos se preparen para la lucha, perdiendo si es preciso los intereses, la tranquilidad y hasta la misma vida.

### La cuestión religiosa

Oporto 20. Se ha reunido la Unión liberal. Los obispos tratan de protestar en la resolución adoptada por el Gobier-

no acerca de las asociaciones religiosas, pidiendo que estas sean sostenidas. Dice que la policía ha visitado un convento de monjas.

También se dice que será disuelta la cogeración de religiosas salesianas.

## Importantísimo á los herniados (trencats)

Lo que acredita á una casa de comercio no son precisamente las alabanzas inusitadas ni el reclamo de falsos remitidos y certificados, medios muy empleados en las grandes capitales; pero aquí, donde todos nos conocemos, todos los hechos con su incontrastable elocuencia asientan las reputaciones.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los tres años que hace visito en esta ciudad y los siete años de práctica en la casa Clausolles, de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

*Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.*

*Especialidad en bragueritos de cauchouc para la pronta curación de los tiernos infantes.*

*Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.*

*Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.*

### DON JOSE PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

Reus.—Plaza de Prim.—Reus.

Nota: El día 30 del mes actual visitará esta en Ciudad, (Fonda Barcelonesa.)

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

de tanto viso como era su primera Autoridad local. La ciudad quedó en pocas horas con una tercera parte de sus habitantes, sólo aquellos que por su cargo y ocupaciones ó los que, por la escasez de recursos, no pudieron abandonarla.

A la muerte del Sr. Piñol siguió la de los Tenientes de Alcalde Sres. D. Antonio Vilaret, D. Javier Masiá y D. José Tió, todos en pocos días, contribuyendo estas defunciones á aumentar el pánico y la emigración interín el azote iba extendiendo sus mortíferas garras, llegando á verse Tortosa poco menos que desierta. Para el cargo de Alcalde, y asumiendo la representación del Ayuntamiento en tan críticas circunstancias, designó gubernativamente al anciano concejal D. Vicente Torrabadella, quien con los oficiales de Secretaría señores. D. Sinesio Sabater y D. Miguel Jaumeandreu, hicieron frente á todas las necesidades y conflictos que el azote traía consigo, atendiéndolo y solucionándolo todo con el auxilio de la respetable clase médica que se portó heroicamente, y de la que se guardará buena memoria, especialmente de los señores don Vicente Besora, don Francisco Castellví, don Joaquín Olesa, D. Angel Lluís, D. Daniel Fernández y D. Romualdo Andrés, ilustrados facultativos, que en tan aciagos días se multiplicaron asistiendo centenares de coléricos con una abnegación y celo poco comunes. El servicio médico se montó estableciéndose una posta sanitaria en las Casas Consistoriales, donde había un facultativo de guardia permanente y un carruaje para poder prestar asistencia con más celeridad á los arrabales y huertas. También los farmacéuticos se mantuvieron en sus puestos, teniendo abiertas sus boticas día y noche los señores Cabrera, Oliva, Montserrat y Noria, á fin de que los atacados no careciesen de los auxilios de esta Facultad en

ñando al prelado hasta su palacio donde este les exhortó y aconsejó de nuevo, suplicándoles se retiraran á sus hogares. No hubo más remedio que obligar al Gobernador militar á que dejara su extraña pasividad, y á las diez de la noche se declaró la ciudad en estado de guerra. Un piquete del batallón de Cazadores de Ciudad Rodrigo que guarnecía la plaza, al son de las cornetas, iba publicando la Ley marcial, y nutridas patrullas del citado Batallón recorrieron durante aquella noche las calles, disolviendo los grupos y evitando desórdenes y atropellos, pues se temía la presencia ó aparición de revoltosos de las partidas rurales, especialmente de la Cava y Enveja, con ánimo de renovar el robo y el saqueo.

La tranquilidad fué renaciendo. Se constituyó el Tribunal Militar para juzgar á los culpables del motín, y al día siguiente, lunes 31 de Julio, el Alcalde primero don José Piñol siguiendo la marcha política del nuevo Gobierno, á fin de conjurar el conflicto y garantizar el orden, organizó en seguida la Milicia Nacional, armándose en el primer momento 200 individuos con fusiles sacados del Parque de Artillería, que fueron la base del Batallón que después quedó alistado al mando de los Comandantes D. Mateo Llasat y D. José Antonio Brunet, hasta la caída del general Espartero en 1856, en que fué desarmado.

De este aciago día guardará memoria Tortosa, pues en él se demostró el extremo á que pueden llegar las pasiones de las exaltadas masas sin el freno de la Autoridad y de la fuerza armada como sostenedores del orden y del sosiego público.

Diciembre 1899.



